
1984

年 ， 我作为最早一批去

北美读

MBA

的大陆留学生， 虽然

有奖学金资助， 但经济远比大多数

人要拮据。 第一年， 我甚至没有看

过一场电影。 可是， 我依然拒绝去

做餐馆洗盘子之类的工作赚钱。

我在加拿大的兼职， 就是找机

会去银行、 大公司做事， 为重要的

会议做服务工作。 哪怕收入很少，

甚至做义工翻译， 只要能进入商务

中心的圈子， 接触毕业后期望从事

的业务， 为以后发展积累经验和经

历， 我觉得就够了。

这就是我留学时期的找工作经

历。 我当时的想法就是： 人生的时

间和机会成本有限， 要成功进行职

业策划 ， 就必须把握最核心的事

物， 做最有效能、 最有价值的职业

积累。 洗盘子的收入再高， 可就算

洗了

1

万个盘子 ， 也无法写进简

历， 为以后的事业发展做铺垫。

因此， 等我在国外读完书时，

个人履历已经非常丰富： 在中国对

外经贸部工作过， 在加拿大帝国商

业银行实习过， 在加拿大城市联合

会做过翻译， 在几家跨国公司短期

实习过， 其间还去日本给大公司做

过培训讲师……因为这些有价值而

不重复的工作经历， 我毕业时拿到

了

7

个很不错的工作机会， 并顺利

地进入了全世界最大工程管理国际

咨询公司之一

SNC

。 有了这个高

起点之后， 我很快就建立了自己的

个人品牌， 成为加拿大驻香港领事

团的首席商务经济参赞， 接着 到

另一家大型跨国公司做副总裁， 成

为海外最早一批担任跨国公司高管

的大陆留学生 ， 后来还做过

GE

、

西门子、 三菱、 阿尔斯通等大公司

的高级顾问。

我经常会在身边听到这样或那

样的抱怨： “我没有一个有钱或有

权的爸爸 ， 所以我那么穷 困 ” 、

“我一直没有成功， 是因为运气一

直不好”、 “我没有找到好工作，

是因为企业太过功利”、 “名牌生

怎么会不被重用？ 是因为领导戴着

有色眼镜” ……其实， 许多人的职

业生涯之所以失败， 是因为后天缺

乏主动的策划， 没有弥补先天的出

身、 学历、 天赋的不足， 因此总被

命运和生活所奴役。

还有一些人， 则有策划没有策

划力， 譬如大学时根据爱好选择文

学专业， 毕业后现实起来选择广告

行业 ， 再一年感觉不适应去做销

售， 第三年换在某某网站上班， 这

种职业策划毫无延续性， 每一步都

要抛弃过去的基础和积累。 所以，

他们可能工作

5

年 、

8

年甚至

10

年， 变化都不大。

林肯有句名言 ： “我走得很

慢， 但是我从来不会后退。”

优秀的职业策划都善于在正确

的方向上 ， 把握最核心关键的要

素 ， 并且进行步步台阶 、 互为基

础、 而非重复性的职业积累。 只有

当你的起点越来越高， 平台越来越

大

,

业绩越来越出色、 个人品牌越

来越为业界所承认， 你才能掌握职

业生涯的主动， 让好工作主动找上

你。

我在创作 《当代中国海归 》

时， 曾归纳

300

个海归成功创业的

案例， 发现他们的创业成功有许多

共性， 其中有一条就是

:

他们创业

前平均都有

5

年左右的工作经验，

并且他们的职业积累与后来创业的

方向有惊人的一致性。

如

UT

斯达康的创立者吴鹰在

贝尔实验室工作

5

年， 百度的创立

者李彦宏在道琼斯和

Infoseek

做搜

索技术的工作也有

5

年， 携程网的

创始人沈南鹏曾在华尔街三家投资

银行工作过

8

年。 相反， 那些出国

前没有什么工作经验， 出国只拿了

一个学位就归国的海归， 因为缺乏

职业积累， 不但创业难以成功， 甚

至连找到一个好的工作都很困难，

以致成为 “海待”。

对于刚刚工作几年的年轻人来

说， 最现实的情况可能是满大街找

工作， 而且好工作很难找到。 但是

正因为如此

,

也就更加需要学习进

行高效能的职业规划， 才能在未来

的某一天实现自己的人生蓝图。

看完了电影，转头看小说。 一边听着

《情歌》，一边把这本不长的小说看完了。我

想表扬文章和白百何，演得太到位了。

这个年代， 实在是很难判断男人与女

人之间的关系出于什么样的考虑了。 牵扯

的因素太多，程度又太过于不同，人的思想

越来越复杂。 每个人都希望自己的感情可

以简简单单，可是在别人都复杂的环境里，

简单就显得那么格格不入了。 本来简单的

想法被别人猜疑，自己也开始猜疑起自己。

真心变得越来越稀缺， 往往是自以为是的

拨开层层障碍看到一个人的心房里装的却

是颗人造心脏。 科学发达的年代给了我们

强壮的心脏却伴随着一触即碎的心灵。 多

少人失去了爱一个人的能力， 那种单纯的

靠荷尔蒙吸引的爱情抵抗不了金钱和世俗

的冲击。我爱一个人，他却爱上了金钱和权

利，这样的事情屡见不鲜。

其实我们都害怕恋爱。

只能开始祈祷， 祈祷也许真的等到对

的人来的时候，自己就懂得该如何去做了；

祈祷他在遇到我之前， 不会爱上了金钱和

权利；祈祷在那天到来之前，我们都还相信

爱情。

（《失恋

33

天》（新版），作者： 鲍鲸鲸，

出版社： 中信出版社， 出版日期：

2011

年

10

月）

女人， 不论现今你是正处于大学这座

象牙塔之内， 还是站在现代社会的人生港

口，我想你都会追求自己的幸福，寻找一个

温暖的世界。 然而即便你已拥有眼前看似

长久的幸福，你是否有把握抓住它，不让它

随着时间的指缝流走？

作者开篇便提出了 “女人最怕的就是

没有内涵”这个观点，这是很有道理的。 众

所周知，美是人人都喜爱的，然而美丽青春

容颜虽然能够吸引到男人， 但却不是经久

不衰的。因为只有拥有气质，有内涵的女人

才是真正能够为人们所喜爱的，才是“放诸

四海而皆准”之理。“女人要想征服世界，不

一定非要自己去打拼， 只要看准一个好苗

子，有计划、有策略地管理好自己的男人，

就可以实现‘曲线救国’，通过征服男人来

征服这个世界”，小雪女士如是说。“征服男

人就征服了这个世界”，那么，要征服男人

的前提是什么？在作者看来，应该是获得男

人的赏识。毫无疑问，有内涵的女人最容易

吸引男人的关注，最容易找到自己的幸福。

恋爱使人盲目， 而恋爱中的女人往往

是最傻的。 她们一旦坠入爱河， 便难以自

拔， 最后满身伤痕累累， 却也只能独自流

泪。 很多人在经历了失恋的痛苦之后苦苦

地追问：为什么受伤的总是自己？在笔者眼

中，这是一种错误思维导致的：她们从来不

听别人的劝告， 不善于聆听来自幸福者的

经验， 不善于找到那一条看似隐蔽实则敞

亮的幸福捷径， 这样又如何能够使自己拥

有幸福呢？在这时，本书显而易见地成为一

本引导你走进捷径、走近幸福的智慧之书。

（《女人征服了男人就征服了世界》，作

者： 小雪， 出版社： 北京理工大学出版社

出版日期：

2011

年

9

月）

“狼爸”的鸡毛掸

“朝晖”还是“招灰”？

□

方家禾

������@

高晓松：

11

月

8

日，立冬，期满，

归。

184

天，最长的半年。大家都好吗？外

面蹉跎吗？

@

蒋锡培： 高房价毁灭了年轻人爱

情，也毁灭了年轻人想象力。 他们本可以

吟诵诗歌、结伴旅行、开读书会。 现在，年

轻人大学一毕业就成为中年人， 为了柴

米油盐精打细算。 他们的生活，从一开始

就是物质的、世故的，而不能体验一段浪

漫的人生，一种面向心灵的生活方式。 摘

自：西班牙《世界报》

@

新浪体育：韩国和日本证明，肤色

和起步晚不是问题。 朝鲜证明，体制不是

问题。 巴西证明，场地好坏不是问题。 阿

根廷证明，没钱不是问题。 美国人证明，

不受欢迎不是问题。 俄国人证明，天气寒

冷不是问题。 非洲人证明，天气炎热不是

问题。 中国人证明，什么都可以是问题！

@

宋丹丹 ： 有的人聪明有钱品质

好，可不知为什么和他做不了朋友。 有的

人又笨又穷有的地儿还特招你烦， 你就

愿意跟他待一块儿。 到了我这岁数才真

的发现朋友不是靠 “条件 ”交的 ，靠 “气

场”。 我估计，“气场”没准儿就是“缘”，所

以，惜缘吧，大家伙儿，遇到“气场”对的

人不易啊。

@

覃彪喜：我是临时工，他是领导。

我月薪

2000

元，他月入

20

万元，我们人

均收入

10.1

万元； 我的宿舍

10

平方米，

他的别墅

290

平方米，我们人均住房

150

平方米；我一餐

8

元，他一餐

8

万元，我

们人均每餐消费

4

万元；我有

80

元的自

行车，他有

80

万元的奥迪车，我们人均

40

万元的座驾；我是光棍，他有

1

个老婆

9

个“二奶”，我们人均

5

个女人……谁还

敢说中国人不幸福？

@

张泉灵： 我台有位驻外记者徐圣

益才去巴基斯坦驻站， 拉登就死了。 后

来， 又派她去已经轮替了多批记者的利

比亚，她一去，卡扎菲就死了。 于是，我们

都在猜，下一回会派她去哪儿？ 叙利亚还

是伊朗？

@

何炅： 遗憾的是， 我们学会爱的

速度，总是慢了爱一步……

@

杨幂 ： 如果你注意到我的凋谢

,

你是否才会想起

,

我曾经那样为你绽放

过。

（均来自新浪微博，部分语言为网络

用语，不符合语言文字规范，请勿模仿。 ）
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热点观察

神八飞船完成使命星夜返故乡

、

天宫一号期待航天员明年造访

17

日

19

时

32

分， 圆满完成与

天宫一号目标飞行器两次交会对接

使命的神舟八号飞船，星夜降落于内

蒙古四子王旗主着陆场。

至此，这艘

11

月

1

日

5

时

58

分

从酒泉卫星发射中心升空的飞船，以

在轨运行

16

天又

13

小时的时间和

1100

万公里的行程， 成为迄今中国

在太空飞行时间最久、飞行距离最长

的飞船。

20

时

17

分，中国载人航天工程

总指挥常万全宣布：天宫一号与神舟

八号交会对接任务取得圆满成功。

看点 完成与神八的相聚之后，

在轨运行的天宫一号还将等待与神

九、神十的太空交会对接。

“将于明年发射的这两艘飞船，

至少有一次是载人飞行。 ”中国载人

航天工程总设计师周建平说，“因此，

天宫一号完全是按照有人状态设计

的。 ”

创下中国火箭入轨精度最高纪

录的长二

F

遥八火箭、覆盖范围更广

的测控通信系统、即将批量生产的神

舟飞船……这一系列技术的突破，确

保了神舟八号与天宫一号的顺利对

接。

从

1999

年初冬神舟一号升空，

到神舟八号在同一季节返乡 ，

12

年

间， 随着

8

艘飞船的升空和返回，中

国载人航天“三步走”的战略目标正

一步步变为现实。

按照计划，

2020

年前后，中国将

在轨组装载人空间站。

虽然离这一目标还有

8

年左右

时间，但周建平充满信心：“掌握交会

对接技术， 空间站的建设就指日可

待。 ”

女人的幸福之道

□

声 庭

青年课堂

“疯狂英语”创始人李阳说，自己

组建跨国家庭，像是在做一个家庭教

育的实验。外籍妻子不幸成了他实验

里的家暴受害人，这一切也污染了孩

子们的眼睛和心灵。出版《所以，北大

兄妹》的“狼爸”萧百佑也称自己是个

有实验精神的家长。他直言家庭教育

中“民主”的意思即孩子是“民”，他是

“主”。虽然同样有着涉嫌“专制”的实

验做派，但李阳将几乎

99%

的时间和

精力用于工作，“狼爸”将

90%

的时间

和精力用在家庭，因此“狼爸”的藤条

和鸡毛掸显得比李阳的拳头更有爱，

在挥出来疼痛的同时也舞出了对家

庭的担当和责任。

“狼爸” 做电视节目时手持的鸡

毛掸喧宾夺主， 掩盖了这种责任和

爱 ，而突出了 “狼 ”的凶残 ，即体罚 。

“棍棒之下出才子”，能不能、对不对，

也成为时下舆论探讨争议的焦点。极

易被忽视的是，这道题，并不适用于

简单的二分法。 “狼爸”说，“良好的家

庭氛围，我觉得是可以采用极端教育

方法的前提”。与体罚相比，夫妻关系

和谐、能够以身作则、以理服人也很

重要，甚至是体罚更重要的前提。 遗

憾的是这种声音似乎被鸡毛掸有意

无意地弱化了。

得到强化的是如何挥舞藤条和

鸡毛掸的“武林秘籍”。 “如果我来管

中国足球，两年，绝对拿亚洲冠军。 ”

若不是对自己的秘籍有着强大的信

心，“狼爸”恐怕也不敢公然向中国足

协下战书。 “打” 出来的三兄妹上北

大，给了他这种自信，符合他对于“成

功”的评判标准。 但“北大”对于“狼

爸”、对于三兄妹、对于众人来说到底

意味着什么？大陆最好的高等学府之

一，在国际上靠前的排名？ 收获世俗

的花环，吸引艳羡的目光？ 当鸡毛掸

弹起的骚乱和碰撞以至于录制的电

视节目不得不被动中断时，最值得一

提的“思想自由、兼容并包”的北大精

神反而被清扫到了角落。

求北大之名还是北大之神，务虚

还是务实？ 如果选择的是后者，成功

的标准不应是念了什么学校、读了什

么书，而是会做出什么事，散发出了

怎样的光和热。如果“狼爸”的鸡毛掸

最终产生了如此效果，才能称得上真

正的成功，它带来的才是尽“朝晖”而

非尽 “招灰”。 但这成功也仅限于个

案，难以批量复制。 如同鸡毛掸只是

“狼爸”做节目时用的道具，体罚极可

能仅是抽出来作为关键词的营销嚎

头。 在这些热闹的背后，是这个家庭

的特殊性，比如非大陆籍、父母的职

业和文化水准、孩子自身的天赋和努

力等。

在萧百佑近乎

残 暴 的 教 育 方 式

中， 他的三个孩子

相继考入北大。 近

日，“狼爸” 萧百佑

和他“三天一顿打，

孩子进北大” 的家

教理念再度引起社

会热议。 从之前的

“虎妈 ” 到如今的

“狼爸 ”， “棍棒教

育”的再度抬头，一

方面是迎合了中国

父母们急切的 “望

子成龙”心理，另一

方面， 也是反映了

近年来中国社会在

家庭教育方面一直

存在困惑和矛盾。

儿女簇拥下的“狼爸”很开心。 （本报资料图片）

其实我们都害怕

□

小 闪

从家到公司要走十几分钟的路，我

不愿意坐车， 因为步行利于身体健康，

还有一个原因就是， 这短短的路程，也

可看到许多独特的风景。

清晨，路显得清净些。 汽车少，路边

步行的人三三两两， 也有骑摩托车的，

“嗡”的一声撒一阵烟在眼前散去。这段

路有一些美，是很单纯的，就是这段路

两边的树。这些树，在春天里，一天天萌

动着绿意，抽芽，长叶。 忽然有一天，花

开一般，树上缀满了新鲜的叶子，尤其

历过萧条的冬，乍见了这绿，就觉得绿

得让人惊喜， 仿佛是一树树开满了绿

花，在春天的柔风里摇曳着。

最喜欢的还是下班后沿着这条路

体味生活的喜怒哀乐。

路边有个理发店，几个头发染了红

黄蓝等颜色、发型奇异的男孩在那里经

营。旁边还有卖茶叶，卖彩票的，卖蜂蜜

的……一家挨着一家地开着。

路口有个卖水果的， 几年前还是

个俊俏的女孩子， 现在已是个略显沧

桑的小妇人了。 一年四季， 她守着眼

前的几个果筐， 卖着不同的水果。 看

见她时， 我总会想， 或许她就这样卖

一辈子水果了， 在水果的新鲜与腐烂

里喜悦忧虑 ， 不知不觉 ， 换了季节 ，

老了容颜 。 路边还有一家婚纱影楼 ，

橱窗展放的新人照片， 一对对情侣相

拥微笑着， 背景要么是大海， 或者是

绿茵茵的草地， 无不浪漫风情， 让人

在那一瞬间相信爱情不仅美好， 也会

地老天荒。

我在这条路上的一个小区门口，常

看见一个三十出头的男子， 穿得很整

洁，擦着停在一边的汽车，那汽车已经

瓦亮，他还在擦，等到一个风韵的少妇

牵了一个小女孩的手走到车前，他停止

擦车，打开车门，抱小女孩亲亲，然后一

家人坐进车里开车走了。 这情景，在我

看来是那么温馨。 不知从哪天起，他们

就从这条路上消失了，我再也没看到他

们的身影。是他们的生活遭到了意外变

故还是迁到别处去了呢？我为此怅然了

许久一段时间。

从看见那一对男女青年牵手走在

这条路上，距今已有三年了。 那天早上

又看见他们牵手走着，亲昵的神情丝毫

未减。看样子他们会一直这样牵手走下

去，人生也因此充满温馨和浪漫。 能够

将牵手进行到底的人毕竟不多，许多牵

手的人，走着走着，不知不觉之间，牵着

的手就松开了，我羡慕这对一直保存着

热情和爱的年轻人，他们不知，只是因

为一个爱着的习惯的动作，无意中却成

了我眼里的风景。

路不长，一样地有着芸芸众生忙碌

的影子。 无论白天还是夜晚， 这条路

上， 总会有人在走着。 每个行走的人，

都是他人眼里的过客， 虽不重要， 却

存在过。 天长日久的擦肩而过， 彼此

或多或少会留下点印象。 背后的真实

生活是怎样， 彼此都毫不知晓， 只是

走过时留下的那短暂一瞥。 有时就想，

有一天， 我也会从这条路上消失。 那

时， 会有人想起我吗？ 也会猜测着我

去了哪里吗？ 会不会也因为我的消失，

有着些须的惆怅呢？

人生也正如这条小路，不知不觉就

走到了终点，不同的是，只走一次，无法

重复。 匆匆或从容的行走，有人被逐渐

淡忘，有些人却如夜晚的星子，落在他

人的梦里，让人时常想起并怀念。 沈从

文说：“我一辈子走过许多地方的路，行

过许多地方的桥， 看过许多次数的云，

喝过许多种类的酒，却只爱过一个正当

最好年龄的人。 ”我没有走过多少路，有

些走过的路早已忘掉了。 而这条我走了

多年的路、这条路上的风景以及路上的

人们，也许会让我在离开它时，记得并

时常想起。

在 路 上

□

阎建设

第一份工作

就要有含金量

□

王耀辉

楼市降价潮蔓延至二三线城市

在市场持续低迷和资金紧绷的

巨大压力之下，龙湖、中海、万科、恒

大等大型房企纷纷祭出降价大旗，不

仅在一线城市高调促销，价格大战还

迅速蔓延到二三线城市，楼市过冬已

经成为开发商共识。

房价下跌的同时，济南、南京、成

都等城市纷纷出现土地拍卖流拍，底

价成交更是成为 “主流”。

8

月份以

来，济南一共成交

34

宗土地，其中大

多数都是以底价成交。

看点 “楼市的底线到底在哪

儿？ 没有人能给出标准答案。 但是可

以肯定一点， 今年年底到明年一季

度，都是购房者抄底的好时机。 ”一位

业内人士表示， 年底的资金需求必定

迫使一些开发商降价跑量， 年底将是

开发商最难过的关头， 翻过年就会有

所好转。他认为，年内购房者完全可以

趁开发商抢收的关头，适时出手。 “现

在的开发商都比较理性， 如果有价格

调整策略的，年底前就会相应到位。 ”

甘肃幼儿园校车事故致 21人遇难

16

日

9

时

15

分，甘肃省庆阳市

正宁县榆林子镇下沟砖厂门口，一辆

大翻斗运煤货车与正宁县榆林子小

博士幼儿园学生接送面包车相撞，造

成

19

名幼儿、 一名司机及一名陪护

教师死亡， 此次车祸还造成车上的

44

人受伤，伤者多为幼儿园的儿童，

其中重伤

10

余人。据介绍，发生事故

车辆核载

9

人，实载

64

人。

随后， 教育部下达紧急通知，要

求在全国范围内对于校车安全进行

一次大检查。

看点 我国在去年已经公布了

校车国家标准———《专用小学生校车

安全技术条件》。这个标准并不低，还

参考了美国的相关标准。 但是，目前

在国内使用这种专用校车的学校非

常之少。某具备专用校车生产能力的

大型企业数据显示，

2010

年，全国专

用校车总销量仅

1000

多辆。可以说，

这个数字对于

100

多万辆的专用校

车需求量实在太少。到底是什么阻挡

了学校购进专用校车？

(

本报综合

)


